

ÍNDICE

CAPÍTULO I LA REGULACIÓN DE LA MIGRACIÓN EN ESPAÑA Y SU INCIDENCIA EN LA CONFIGURACIÓN DEL ESTATUS JURÍDICO-SOCIAL DEL MIGRANTE

1. Punto de partida: el concepto de «migrante» y su relación con la hostilidad
2. El origen de la categoría de «migrante» y los derechos reconocidos en el marco constitucional
3. Del artículo 13 de la Constitución Española a la promulgación de la primera ley de extranjería, la LO 7/1985, de 1 de julio
4. La primera modificación garantista de la ley de extranjería: la LO 4/2000, de 11 de enero
5. La concepción del migrante como amenaza que consolidó la LO 8/2000, de 22 de diciembre
6. El refuerzo de las medidas restrictivas de los derechos de la población migrante: la aprobación de la LO 14/2003, de 20 de noviembre
7. La labor del Tribunal Constitucional en el reconocimiento de derechos a los migrantes: la importancia de las sentencias 236/2007, de 7 de noviembre, y 259/2007, de 17 de diciembre
8. La integración social de los migrantes, según la nueva LO 2/2009, de 11 de diciembre
9. El tortuoso camino de los derechos de los migrantes a partir de las últimas reformas legislativas en España y la postura de los tribunales al respecto
 - 9.1. La regulación de la violencia de género y de la trata de seres humanos a través de la Ley Orgánica 10/2011, de 27 de julio, por la que se modifican los artículos 31 bis y 59 bis de la LOEx
 - 9.2. El Real Decreto 16/2012, de 20 de abril, de medidas urgentes para garantizar la sostenibilidad del Sistema Nacional de Salud y mejorar la calidad y seguridad de sus prestaciones
 - 9.3. La STC 17/2013, de 31 de enero, que resuelve el recurso de inconstitucionalidad presentado por el Parlamento Vasco contra diversos preceptos de la LO 14/2003 de reforma de la Ley de Extranjería, y otras relacionadas que limitaban los derechos de los extranjeros
 - 9.4. La detención de extranjeros y las medidas de seguridad aplicables a los Centros de Internamiento de Extranjeros (CIE)
 - 9.5. La Ley Orgánica 4/2015, de 30 de marzo, de protección de la seguridad ciudadana, que otorga cobertura legal a los rechazos de migrantes en las fronteras de Ceuta y Melilla
 - 9.6. La STC 172/2020, de 19 de noviembre, y la legalización «definitiva» de las devoluciones en caliente
 - 9.6. (continuación) El tortuoso camino de los derechos de los migrantes a partir de las últimas reformas legislativas en España y la postura de los tribunales al respecto
10. Últimos cambios legislativos en materia migratoria tras la irrupción del COVID-19 en los ámbitos europeo y español
 - 10.1. Real Decreto-ley 13/2020, de 7 de abril, por el que se adoptan determinadas medidas urgentes en materia de empleo agrario

10.2. Instrucción 4/2020 sobre el requisito de medios suficientes en la tramitación de autorizaciones de residencia por reagrupación familiar, en el contexto del COVID-19

10.3. Real Decreto 903/2021, de 19 de octubre, por el que se modifica el Reglamento de la Ley Orgánica 4/2000, sobre derechos y libertades de los extranjeros en España y su integración social, tras su reforma por Ley Orgánica 2/2009, aprobado por el Real Decreto 557/2011, de 20 de abril

11. La era post-COVID: la aprobación del Real Decreto 629/2022, de 26 de julio

12. Reflexiones finales en torno al estudio jurídico de la figura del migrante: la pobreza como principal motor del desplazamiento de poblaciones

13. Evolución y tratamiento jurídico-social de la categoría específica de refugiado: especial referencia a España

13.1. Hacia una protección efectiva de los derechos de los refugiados: la vigente Ley Orgánica 12/2009, de 30 de octubre, reguladora del derecho de asilo y de la protección subsidiaria

13.1. (continuación) Evolución y tratamiento jurídico-social de la categoría específica de refugiado: especial referencia a España

14. Concepto y contornos difusos de la categoría del apátrida: especial referencia al ámbito español

15. El nuevo pacto europeo de migración y asilo: hacia la consecución de la Agenda 2030, una nueva oportunidad para los derechos de las personas

16. La regulación del fenómeno migratorio: hacia un cambio de paradigma jurídico-social en la concepción de las personas que se desplazan

CAPÍTULO II. LA CONSTRUCCIÓN JURÍDICO-SOCIAL DEL MIGRANTE A TRAVÉS DE LA TÉCNICA NORMATIVA

1. Derecho y lenguaje: apuntes iniciales sobre la construcción de realidades sociales

2. Técnica normativa: concepto y alcance del principio de seguridad jurídica

3. El lenguaje de género como cambio de paradigma en la redacción de la técnica normativa

4. El empleo del lenguaje jurídico para discriminar a las personas migrantes: punto de partida y estrategias discursivas

5. El lenguaje de los Derechos Humanos como antídoto para curar «el miedo a los bárbaros»

CAPÍTULO III. LA INCIDENCIA DE LA INTERPRETACIÓN JURÍDICO-PERIODÍSTICA EN LA PERCEPCIÓN SOCIAL DE LOS MIGRANTES

1. Los métodos de interpretación jurídica en la configuración del estatus del migrante en sociedad

2. La migración bajo el prisma de las teorías de la comunicación y los efectos de la audiencia

CAPÍTULO IV. EL DERECHO A UNA COMUNICACIÓN PÚBLICA LIBRE EN LA CONFIGURACIÓN DE LA CONCEPCIÓN JURÍDICO-SOCIAL DEL MIGRANTE

1. Introducción: la ambivalencia de la libertad de expresión como núcleo de interés público
2. El derecho a una comunicación pública libre como fundamento de la democracia: especial referencia a los profesionales de la información como sujetos titulares
3. Ahondando en la problemática distinción entre las libertades de información y expresión: el derecho a comunicar y recibir libremente información veraz
4. La protección del honor y de la identidad personal como límites al ejercicio de las libertades de información y expresión
5. Los delitos de odio como límite al ejercicio de la libertad de expresión: punto de partida
6. Reflexiones finales sobre el binomio delitos de odio y libertad de expresión: la educación en derechos como vía preventiva para contrarrestar la discriminación
7. El lenguaje de los medios de comunicación sobre los derechos de las personas migrantes

CAPÍTULO V. DE LA TEORÍA A LA PRAXIS: TRATAMIENTO PERIODÍSTICO DEL FENÓMENO MIGRATORIO A TRAVÉS DE LA TRAGEDIA DE NADOR

1. Justificación del caso seleccionado: la tragedia de Nador del 24 de junio de 2022
2. Objetivo e hipótesis de la investigación
3. Metodología: análisis de contenido, medios objeto de observación y diseño de la muestra
4. Descripción del Código de análisis: parámetros de identificación
5. Resultados de la investigación
6. Discusión y conclusiones

CONCLUSIONES

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS